
376 UTBM
service communication

L’Est Républicain Jeudi 15 décembre 2011

Belfort soirée internationale - club welcome - étudiants 
internationaux
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BELFORTBELFORT
Aujourd’hui

LeSERTRID accueille la commission locale
d’information et de surveillance à
14 h 15, en présence du préfet. A l’ordre

du jour : le suivi environnemental

Envue

Au paradis de la glisse
Le village de la glisse, installé place Corbis devant
le théâtre, sera fin prêt pour son jour de
démarrage samedi. En vedette : la piste de luge,
plus courte que par le passé, et la roue, qui fait
déjà rêver les plus petits

565992

Le chiffre

91médailles du travail seront
remises cet aprèsmidi chez
Alstom Transport, dont deux

grandor (40 ans)

degarde
Médecins de garde : 3966.
Samu : 24 h/24, tél. 15.
Centre hospitalier : tél.
03.84.98.80.00.
Ambulances : 24 h/24, tél.
03.84.28.35.35.
Pompiers : tél. 18.
Pharmacie : tél. 15.
Pour les malentendants :
minitel 3618 suivi du
03.84.22.18.84.
Alcooliques anonymes : tél.
06.59.85.56.60.

Croix Bleue de Belfort :
réunion tous les vendredis à
20 h 30, au 25, rue de la
Savoureuse, à la salle de la
Fraternité. Tél.
03.84.28.97.28 ou
03.81.30.56.47.
Soutien des familles de
malades psychiques :
messagerie et RV au
03.84.22.20.84.
Diabel (amélioration de la
qualité de vie des
diabétiques) : centre
hospitalier, 03.84.98.54.12.
SOS Amitié : tél.
03.81.98.35.35.

enville
Piscines
Pannoux : 11 h 1513 h 30
/ 16 h 3019 h.
Du Parc : 16 h 3019 h.

Bibliothèques

Bibliothèque
municipale :
14 h18 h.

La Clé des Champs
(Résidences)
15 h  18 h.

Les Glacis du Château :
exceptionnellement
fermée.

Marché
8 h12 h : marché des
Vosges.

Météo
Prévisions à 7 jours
de Météo France Belfort :
08.99.71.02.90. ou 3250
(0,34 €/mn).

Offices religieux
10 h : Simone Lenarduzzi
née Saintvoirin, 84 ans,
église de Bourogne.

UTBM :soirée internationale
Le club Welcome, qui fait partie de l’association des étudiants
de l’UTBM, organise une soirée festive internationale ce jeudi
15 décembre à 19 h à la salle des fêtes.
Le club Welcome a pour objectif de favoriser l’intégration des
471 étudiants étrangers présents à l’UTBM. Dixhuit
nationalités y sont représentées, de l’Ouzbékistan à la Chine
en passant par la Bolivie.

Desarbres,unestatueetbeaucoupdequestions…

KQue faire des arbres ?
Une certitude : la place
d’Armes conservera des
arbres, comme cela a
toujours été le cas, « même
a minima sous Vauban »,
rappelle Christophe
Grudler. L’architecte
Bernard Althabegoïty est
plutôt favorable au
remplacement des
marronniers par des
plantations similaires en
quinconce et plus aérées,
afin de dégager la vue sur
la mairie et la cathédrale.
Ou de mélanger deux
essences. Il se fonde sur
l’expertise du service des
espaces verts annonçant
une longévité réduite du
fait d’une maladie

dégénérative (de 10 à 15
ans en cas de travaux). Ce
que conteste Damien
Meslot, qui parle d’une
longévité de 40 à 50 ans
selon une source de même
nature. Qui croire ?
Etienne Butzbach a
aussitôt promis une contre
expertise et la publication
de tous les documents
concernant ce sujet
sensible.
Son adjointe à
l’environnement Céline
Raigneau (Europe
EcologieLes Verts) a elle
aussi clairement affiché sa
préférence pour un
remplacement total,
évoquant des
compensations probantes
et louant « une gestion

intègre du patrimoine
arboré de la ville ». L’autre
hypothèse est le maintien
des marronniers, à
l’exception d’un situé
devant la cathédrale et de
quatre devant la mairie.

KDéplacer la statue ?
L’architecte préconise de la
déplacer afin de dégager la
vue sur la cathédrale et de
laisser de la place aux
terrasses. Il propose de
l’aligner dans la
perspective de la porte de
France et de supprimer son
assise de terre, trop
imposante. Le fait de
maintenir la symétrie avec
le kiosque, vision plus
classique, a aussi ses
partisans.

Pour répondre aux
interrogations de
Christophe Grudler,
l’adjoint à l’urbanisme
Hubert Belz (PS) a certifié
que l’architecte des
Bâtiments de France serait
consulté, comme c’est
l’usage.

KQuelle sorte de pavé ?
Certainement pas le grès
de Chine salissant et
fragile qui recouvre la zone
piétonne. L’architecte
souhaite un grès des
Vosges « non glissant,
résistant à la chaleur et au
froid » comme celui de
NeufBrisach. Il propose
également d’étendre la
valorisation de la Grand
rue aux voies adjacentes,

avec les mêmes matériaux.

K Et l’accessibilité ?
Selon l’architecte, tout doit
rester accessible : cortèges
funéraire ou de mariage,
livraisons et courses des
riverains, mais « il faudra
un dispositif dissuadant les
automobilistes qui ne sont
pas concernés ». Pas si
simple…

KVers une mutation
commerciale ?
Les restaurants et les cafés
vont être favorisés, avec
des terrasses mieux gérées
et des trottoirs élargis.
Certains craignent une
uniformisation. Alain Seid,
président de la CCI, croit
plutôt en une dynamique
synonyme de survie.

Société Unpoint d’accueil à SaintChristophe

La cathédralevousécoute
DEPUIS DEUX ANS, un
point d’accueil et d’écoute a
été créé à la cathédrale
SaintChristophe. Il s’agit
d’un local, implanté dans
l’édifice, à gauche de l’en
trée principale. L’idée de dé
part émise par l’évêque
Claude Schockert, était d’or
ganiser un accueil dans un
haut lieu spirituel et histori
que, fréquenté chaque jour
par un grand nombre de
personnes.

Simples touristes, pèlerins
sur le chemin de SaintJac
ques, fidèles et paroissiens,
constituent le panel princi
pal des visiteurs. Mais il y a
aussi les autres. Cette mino
rité effacée, athée ou de tou
tes confessions, qui entre
subrepticement pour y trou
ver un peu de paix et de
silence, mais aussi parfois,
une quête de réconfort à
bien des malheurs. A cet
égard, les fêtes de fin d’an
née sont pour beaucoup, sy
nonymes d’agapes et de dé
bordements de joie. Pour
d’autres, notamment les
personnes seules, elles sont
a contrario une période déli
cate, sujette a bien des inter
rogations morales.

A partir de ce constat, dès
2008, la commission d’art
sacré du diocèse s’est préoc
cupée du projet. Bertrand
Delaine a imaginé l’archi
tecture de la structure d’ac
cueil, demandé les autorisa
t i o n s e t s o l l i c i t é l e s
entreprises. Enfin, l’abbé

JeanMarie Baertschi s’est
vu confier l’organisation hu
maine de cette antenne al
truiste. Aujourd’hui, en
fonction de sa disponibilité,
une vingtaine de bénévoles
ayant suivi une formation à
l’écoute, assure une perma
nence discrète mais ô com
bien disponible.

MarieVivienne fait partie
de ceuxci. En recherche
d’identité lors de sa prime
jeunesse, elle a trouvé un
épanouissement à sa vie,
lorsqu’elle s’est mise au ser

vice des autres : « J’ai décidé
qu’à partir de mon expé
rience personnelle où j’ai
beaucoup reçu, je devais
donner aux autres en retour,
ce qu’ils attendent. Ce point
d’écoute est parfois une pro
vidence pour certains qui,
lorsqu’ils sentent une con
fiance, livrent leur peine et
leur souffrance. Ça leur fait
du bien et ça m’apporte
beaucoup personnelle
ment ». Indispensable.

Denotrecorrespondant
local :AndréEnderlin

K MarieVivienne : « Les rencontres m’ apportent beaucoup ».

Patrimoine

L’angemystérieux

LES PERMANENTS du
point d’accueil et d’écoute
sont sollicités principale
ment pour des informations,
horaires de messes ou ren
seignements divers sur les
baptêmes, sépultures etc.
Une question récurrente re
vient cependant très sou
vent dans les conversations.
Où se trouve le fameux petit
ange ?

Le petit ange de Saint
Christophe est une sculptu
re unique finement ciselée,
avec une jambe à demi re
pliée, figurant au milieu des
feuilles d’acanthe dans le
chapiteau corinthien du pi
lier d’angle au dessus de la
porte latérale nord. Autour
de cette réalisation, une lé
gende en trois versions s’est

créée. Selon la première,
lors de la réalisation de ce
c h a p i t e a u e n t r e 1 7 2 7
et 1750, un compagnon
sculpteur serait tombé de
son échafaudage. Ayant sur
vécu à cet accident, il aurait
sculpté le petit ange par ac
tion de grâce.

La seconde version est
plus tragique, faisant état de
la mort du sculpteur. Ses
compagnons auraient alors
créé le petit ange en sa mé
moire. La troisième, tout
aussi dramatique, fait état de
la mort de l’enfant du sculp
teur pendant les travaux.
Son père aurait conçu alors
cet ange, pour perpétuer son
souvenir. Un conseil pour le
photographier : munissez
vous d’un téléobjectif très
puissant.

K L’ange mystérieux est l’objet de nombreuses sollicitations de la
part des visiteurs de l’édifice.

Ledébatprendsaplace
Cinqcentspersonnes
mardisoiràlaMaison
dupeuplepourla
présentationduprojet
derénovationdela
placed’Armes.L’intérêt
sedécuple.

D‘ abord acca
paré par les
leaders de
l’opposition
municipale,

qui ont légitimement profité
de l’audience offerte, le dé
bat, calme et riche, a enfin
permis d’entrer dans le vif
du sujet. Le projet, que nous
avons présenté en exclusivi
té, est désormais la base de
départ concrète d’un échan
ge constructif que la mairie
compte mener avec tous les
Belfortains jusqu’à l’adop
tion définitive par le conseil
municipal au début de l’été.

Car il faut noter que per
sonne n’a demandé l’aban
don pur et simple d’un pro
jet s’inscrivant de façon
cohérente dans la complète
refonte de l’axe gareLion,

la colonne vertébrale du
Belfort de demain. C’est
donc que l’unanimité est fai
te pour embellir enfin cette
place vieillotte, prise en ota
ge par la voiture.

Cependant, débat démo
cratique oblige, les façons
d’y parvenir restent très ty
pées en fonction de la colo
ration politique et des points
de vue. Du côté de l’UMP, la
conseillère régionale Flo
rence Besancenot a de nou
veau critiqué « une concer

tation calamiteuse » sur la
forme et « un plan de circu
lation ubuesque » sur le
fond. Son cheval de bataille :
conserver la circulation de
vant la cathédrale ainsi que
le stationnement. Le député
Damien Meslot a ensuite cri
tiqué le coût (6 millions)
d’un projet qui ne figurait
pas dans le programme élec
toral de la gauche, et s’est
inquiété de la durée des tra
vaux (15 mois).

La préoccupation du con
seil ler général MoDem
Christophe Grudler est si
milaire. Il « promet » deux
ans de travaux avec le cumul
du chantier d’Optymo 2 et
prône le maintien d’un tran
sit « nécessaire à la diversité
commerciale ». Les trois op
posants demandent par
ailleurs un référendum
d’initiative locale, comme
Vincent Ronzani, président
de l’association « Vent de
jeunesse », qui n’a pas caché

son irritation des « débats
politiciens ».

Le maire MRC Etienne
Butzbach et ses adjoints dé
fendent « un investissement
nécessaire qui n’augmente
ra pas les impôts » et pro
mettent de « ne pas as
phyxier la vieille ville en
imposant une circulation
apaisée et en reportant le
stationnement supprimé sur
l’Arsenal ». Un engagement
qui va alimenter un débat
enfin ouvert sur du concret.

FrançoisZIMMER

K Le projet : une vue dégagée sur la mairie. Photos DRK Le projet : dégager la vue sur la cathédrale et déplacer la statue.


